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COLLEGIO DEI DOCENTI  

 del 13/12/2022 

Verbale N. 04 
 

 
 

 

 Ora inizio 15:00                              Ora fine 17:00 

 Sede: Aula Magna                                                                                       Presenti: n° 146 docenti      

 

   Presiede DS              Verbalizza 

L. M. L. Landonio                                                                    Prof.ssa A. Ruggiero 

                  

Prima di procedere alla discussione dei punti all’ordine del giorno, la Dirigente Scolastica saluta i 

docenti. 

Ricorda che la modalità di voto avverrà on-line; il link sarà inviato ai presenti a breve e rimarrà 

accessibile fino alle ore 21.00 di oggi. 

1. Approvazione del verbale della seduta precedente 

La DS comunica che è pervenuta una richiesta di integrazione, che è stata chiarita dalla segreteria 

verbalizzante con la docente interessata, pertanto è possibile procedere alla votazione del verbale della 

seduta precedente.  

2. Rendicontazione sociale 2019-2022 

La DS dà la parola alla prof.ssa Capobianco per presentare la Rendicontazione sociale 2019-2022; la 

docente sottolinea che i documenti strategici della scuola risultano fondamentali per comprendere le 

caratteristiche e le criticità dell’istituto e per prevedere azioni di miglioramento. La FS chiarisce che i 

traguardi di miglioramento previsti nel precedente triennio sono stati solo in parte raggiunti; in 

particolare, la priorità relativa allo sviluppo delle competenze chiave è stata raggiunta grazie alle azioni 

messe in atto dalla scuola, come evidenziato dai risultati delle valutazioni dell’insegnamento di 

Educazione Civica nelle classi quinte, rappresentate in un grafico che viene mostrato. Altra priorità 

perseguita è quella relativa alle competenze linguistiche in inglese, i cui miglioramenti sono stati 

evidenziati dagli esiti delle prove Invalsi in tutti gli indirizzi dell’istituto; conclude evidenziando che 

purtroppo il miglioramento degli esiti delle prove Invalsi in Italiano e in Matematica non è stato 

raggiunto. 

3. RAV 2022 

La FS chiarisce che il documento in oggetto è stato redatto attraverso un’attenta analisi dei dati risultanti 

in piattaforma e rispondendo a domande guida, che sono risultate utili per individuare le priorità da 
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migliorare. Procede, quindi, ad illustrare il Rapporto di autovalutazione redatto dal NIV, soffermandosi 

in particolare sulle criticità che la scuola presenta sia nell’area degli esiti (INVALSI Italiano e 

Matematica) sia nell’area dei processi. 

Precisa che per quanto riguarda il livello medio-basso dell’indice ESCS, che emerge dai questionari 

compilati dagli studenti del nostro istituto, il NIV ha ipotizzato che tali documenti vengano redatti in 

modo superficiale e che, pertanto, potrebbero non corrispondere appieno alla situazione reale. La DS 

interviene chiedendo ai presenti che in sede di Prove Invalsi si sollecitino i ragazzi a una corretta 

compilazione dei questionari, data l’importanza che rivestono. 

 

4. PTOF 2022-2023 

La FS presenta il PTOF, in particolare si sofferma sul piano di miglioramento, evidenziando priorità, 

traguardi di miglioramento e obiettivi di processo. 

Il prof. Agostani chiede spiegazioni riguardo alla formazione nella forma della ricerca-azione, in quanto 

sostiene che sottintenda un concetto molto preciso e complicato da mettere in atto (progetto di ricerca-

azione) e che tale procedura non sia stata condivisa; alla luce di tali osservazioni, la FS accoglie la 

richiesta di sostituire il termine ricerca-azione con il termine generico di formazione. 

Alla richiesta della DS di una seria riflessione in merito agli esiti negativi delle prove INVALSI, il prof. 

Agostani suggerisce di valutare proposte concrete da attuare per migliorare tali risultati. 

La prof.ssa Dell’Acqua non concorda sull’idea che, se i risultati INVALSI sono stati negativi, questo 

sia il frutto del lavoro poco incisivo ed efficace degli insegnanti e non ritiene utile la frequenza di corsi 

di formazione per migliorare tali esiti. Secondo la Dirigente, la formazione può rappresentare uno 

strumento utile, soprattutto per il personale supplente o all’inizio della carriera; la prof.ssa Capobianco 

ritiene indispensabile la condivisione e l’omogeneità degli insegnamenti, quindi prosegue esplicitando 

i seguenti due percorsi: 

1° condivisione di strategie progettuali e di criteri di valutazione; 

2° elaborazione di rubriche di osservazione e di valutazione comuni per lo sviluppo delle competenze 

chiave europee attese. 

Presenta, quindi, l’offerta formativa dell’istituto, comprensiva dei progetti e dell’organizzazione. 

Alla domanda della prof.ssa Giugliano su chi si occuperà di redigere le rubriche di valutazione 

sopraccitate, la FS risponde che tali documenti saranno predisposti dal NIV. 

Il prof. Maffullo chiede ai presenti come sia possibile esprimere un voto su documenti che sono stati 

condivisi solo il giorno precedente e che lui, in particolare, non ha avuto il tempo di leggere e visionare. 
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La prof.ssa Capobianco si scusa per il ritardo con cui sono stati inviati ai colleghi, ma chiarisce che 

nell’ultima settimana è stata assente da scuola per problemi di salute e che ha lavorato al documento 

nonostante le condizioni fisiche non fossero delle migliori; ricorda, altresì, che è a disposizione per 

qualsiasi chiarimento e che comunque non sono state apportate significative modifiche rispetto al 

documento precedente, PTOF 2022- 2025 elaborato nelle sue linee strategiche nel dicembre 2021, ma 

è stato predisposto un nuovo piano di miglioramento, che è stato puntualmente presentato. Il prof. 

Maffullo ribadisce che le riflessioni scaturite dal NIV dovrebbero essere condivise in seno al Collegio. 

La DS riprende la parola e ricorda che, tranne la versione definitiva del PTOF, la Rendicontazione 

sociale e il RAV, nella versione completa di dati e nella versione semplificata, sono stati inviati per 

tempo ai presenti per un’attenta lettura e valutazione. 

5. Nomina tutor neoimmessi 

La DS dà il benvenuto ai nuovi docenti immessi in ruolo, i professori Andresciani, Aloise e Imperiale, 

ai quali vengono assegnati i docenti tutor; comunica, inoltre, che la prof.ssa Rossi sostituirà la prof.ssa 

Astuti, che nei prossimi mesi sarà assente per motivi personali, come tutor della prof.ssa Glorioso. 

6. Coordinatori Ed. Civica 

La DS rende noto i docenti coordinatori di Educazione Civica: si tratta di un passaggio formale e dovuto 

in quanto il loro lavoro sarà riconosciuto in sede di contrattazione RSU. 

7. Modifica prerequisiti Progetti Erasmus (docenti e studenti) 

I progetti Erasmus attuati in questi anni nel nostro istituto rappresentano un fiore all’occhiello, in quanto 

hanno dimostrato che siamo stati pionieri in questo ambito; tali progetti, però, si sono sviluppati in modo 

rapido e non hanno consentito ai docenti interessati di conseguire la certificazione B2 di inglese in tempo 

utile, nonostante l’attivazione dei corsi in preparazione all’esame. Alla luce di queste considerazioni, la 

commissione ha proposto, solo per l’anno in corso, di eliminare i seguenti prerequisiti, riferiti ai progetti 

veicolati dall’agenzia INAPP, per consentire ai docenti di partecipare alle mobilità:  

- Essere in possesso della certificazione B2 di inglese; 

- Avere tre anni di ruolo 

Inoltre, è stata inserita la partecipazione della DS o di un suo delegato, in quanto questa presenza 

rappresenta un valore aggiunto al progetto. 

Per quanto riguarda gli studenti, dato che le borse di studio erogate da INAPP sono cinquanta, ma il 

numero di studenti candidati in possesso di certificazione linguistica B1 è inferiore, si è stabilito di 

aprire il bando anche agli studenti privi di tale certificazione, solo per l’anno in corso. 
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8. Criteri di valutazione (voto di condotta, credito scolastico, ammissione alla classe 

successiva) 

In vista della valutazione trimestrale, la prof.ssa Bortolozzo illustra i documenti da approvare (criteri 

per il voto di condotta, per il credito scolastico e per l’ammissione alla classe successiva), 

sottolineando che riprendono quelli dello scorso anno.  

Proposta organizzazione settimanale su 5 giorni 

La Dirigente ricorda che in passato la proposta aveva visto pareri discordanti e diviso il Collegio, 

sottolinea che l’orario, come è stato strutturato in questi anni, non risponde solamente a esigenze 

didattiche, ma è stato elaborato anche sulla base di richieste personali, tra cui quella particolarmente 

vincolante del giorno libero, anche per la richiesta da parte di molti del sabato; quindi invita la 

prof.ssa Bortolozzo a presentare la proposta elaborata dalla commissione, che ha lavorato in primis 

sulla fattibilità e su una nuova modalità organizzativa, che implica numerose variabili, assolutamente 

dipendenti tra loro. Sono stati presi in considerazione i seguenti temi: 

1- Analisi del territorio; 

2- Modalità della possibile organizzazione oraria su 5 giorni, anche in relazione ai modelli orari 

adottati dalle altre scuole; 

3- Pendolarismo e mezzi di trasporti. 

Alla luce di tali indicazioni, si è ipotizzato una modalità organizzativa per tutti gli indirizzi presenti 

nell’istituto con la seguente scansione oraria, così come prevista dalla circolare ministeriale n°243 

del 1979 e successive: 

I ora dalle 08:00 alle 08:50 

II ora dalle 08:50 alle 09:50   

III ora dalle 09:50 alle 10:50 1^ intervallo 10:45 – 11.00 

IV ora dalle 11:50 alle 12:50 

V ora dalle 12:50 alle 13:50 2^ intervallo 12:45 – 13:00 

VI ora dalle 12:50 alle 13:50 

VII ora dalle 13:50 alle 14:40 

L’organizzazione oraria sopra esplicitata consente di avere a disposizione nei 5 giorni tutto il 

personale ATA e i collaboratori scolastici, un calendario univoco sul territorio, la possibilità di 
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utilizzare in modo più proficuo i docenti di potenziamento e, non ultimo, un importante risparmio 

energetico, suggerito da tempo da Città Metropolitana. 

Alla richiesta del prof. Paolini di chiarimenti in merito alla fattibilità della proposta dei laboratori 

dell’artistico, la prof.ssa Bortolozzo risponde che è stata realizzata una simulazione dell’orario 

attualmente in vigore, comprensivo dei vincoli sottesi e il sistema ha prodotto in un tempo breve un 

orario ben strutturato e rispondente a tutte le richieste per l’attuazione dei piani di studio. 

Interviene la prof.ssa Molla che fa notare che lo schema di confronto relativo alla durata effettiva 

oraria della proposta di organizzazione su cinque giorni presenta un errore poiché, terminando 

l’intervallo che precede la sesta ora alle h. 13:00, tale sesta unità oraria non sarebbe di 60’ bensì di 

50’; confrontando quindi il prospetto orario attuale con quello proposto, si deduce che in 

quest’ultimo le unità orarie da 50’ sarebbero 4 e non 3 e quelle da 60’ una sola e non due. La docente 

prosegue spiegando che l’adozione della nuova proposta porterebbe, nell’arco della settimana da 32 

ore tipica del corso tecnico, alla perdita di 45 minuti di lezione a settimana, per un totale annuo di 

circa 25 ore di lezione; ritiene, altresì, che la maggior parte dell’utenza del nostro istituto non ha 

capacità attentive che consentano di seguire in modo proficuo la sesta ora e quindi a maggior ragione 

la settima ora, sottolinea, inoltre, come gli intervalli così proposti spezzino i blocchi di due ore di 

lezione, di norma previsti per lo svolgimento delle verifiche e delle attività laboratoriali. La docente 

chiede alla Dirigente se sia stato effettuato un sondaggio di gradimento tra gli studenti relativo alla 

proposta e infine afferma di trovarsi d’accordo con quanto illustrato dalla vicepreside prof.ssa 

Bortolozzo a favore della nuova proposta oraria, ma ritiene che tra le motivazioni addotte non si è 

mai fatto riferimento a giustificazioni didattiche. Alla domanda posta dalla prof.ssa Molla sulla 

votazione da parte dei colleghi del serale, la DS risponde che tutti i presenti fanno parte del corpo 

docente dell’istituto e che pertanto dovranno esprimere la loro opinione attraverso la votazione; la 

prof.ssa Landonio prosegue spiegando che sono stati contattati gli studenti rappresentanti del 

Consiglio di Istituto, i quali si sono fatti carico di svolgere un sondaggio tra i compagni attualmente 

frequentanti il Dell’Acqua, ricorda infine che molti studenti risultano essere assenti alle lezioni che 

si svolgono al sabato mattina. 

Il prof. Galizia esprime perplessità sulla possibilità, che invece attualmente viene offerta agli 

studenti, di seguire attività pomeridiane e di avere più tempo a disposizione da dedicare allo studio 

individuale; ritiene, inoltre, che vengano tolte risorse importanti ai ragazzi, e che la scuola abbia già 

pagato abbastanza in termini di tagli. 

La prof.ssa Capobianco sottolinea che una didattica per competenze realizzata attraverso strutturali 

percorsi pluridisciplinari e una didattica laboratoriale, anche per discipline più teoriche, 
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consentirebbe di attuare in modo proficuo la modalità organizzativa su cinque giorni. Il prof. Drago 

interviene per rendere edotto il Collegio sulla didattica per competenze da lui messa in atto, 

esplicitando che si tratta di percorsi complicati da realizzare e che ogni lavoro programmato 

sottintende una griglia di valutazione ad hoc e una proficua collaborazione tra colleghi coinvolti; 

suggerisce, inoltre, che vengano predisposti degli spazi di aggregazione all’interno dell’istituto, utili 

eventualmente per una pausa-pranzo, e vengano installati altri distributori di bevande e snack. La 

prof.ssa Paola Colombo ribadisce che l’organizzazione oraria su cinque giorni toglie risorse orarie 

importanti e già risicate al tempo scuola, con una ripercussione negativa sul rendimento dei ragazzi 

che, in questi ultimi anni, arrivano sempre meno preparati ad affrontare i programmi ministeriali 

della disciplina da lei impartita. Dello stesso parere è il prof. Paolini che chiede che il Collegio si 

esprima con votazione disgiunta per l’indirizzo LAR, in quanto ritiene che non vi siano motivazioni 

valide, soprattutto dal punto di vista didattico, ma solo utilitaristiche; ritiene, inoltre, che per 

realizzare concretamente il risparmio energetico serva il parere di un esperto professionista. La 

prof.ssa Bortolozzo ribadisce che la proposta è sostenibile se attuata per tutti gli indirizzi, in quanto 

verrebbero meno le variabili sopra esplicitate e interconnesse tra loro. Il prof. Pini interviene per 

sottolineare che l’organizzazione oraria su cinque giorni ha ricadute positive sulla didattica in quanto 

elimina l’imponderabilità del giorno libero e la possibilità che nel LAR i ragazzi svolgano per tre 

ore al giorno discipline di indirizzo. La DS conclude la discussione ricordando che il Collegio deve 

esprimere un parere che non sarà vincolante, in quanto l’organo competente per deliberare 

l’organizzazione oraria è il Consiglio di Istituto, che è convocato per giovedì 15 dicembre. 

9. Integrazione componenti commissione internalizzazione 

La DS comunica che la prof.ssa Fiori entra nella commissione internalizzazione, come referente 

della disciplina di spagnolo. 

10. Comunicazioni della Dirigente 

La prof.ssa Landonio richiama ancora una volta i docenti al rispetto della puntualità e alla vigilanza 

degli studenti; ricorda, altresì, che l’appello deve essere fatto dal docente della prima ora, il quale 

deve riportare sul registro assenze e/o ritardi. Ricorda che in vista dell’imminente scrutinio di 

gennaio, le valutazioni, che devono essere trasparenti e tempestive, devono comparire a registro. 

Sottolinea la necessità della cura del materiale scolastico presente nelle classi e nei laboratori; i 

collaboratori scolastici chiedono che non si passi nei corridoi dalle 14:00 alle 14:45 in quanto sono 

in corso le pulizie, i pavimenti potrebbero essere bagnati con conseguente  rischio di scivolare, oltre 

al fatto di sporcare spazi lavati e ripuliti. La prof.ssa Bortolozzo rammenta che giovedì 22 dicembre 

le lezioni termineranno alle ore 11:00. 



ISTITUTO SUPERIORE "CARLO DELL'ACQUA" 

Via Bernocchi, 1 - 20025 LEGNANO (MI) - tel. 0331/446811 - fax. 0331 /546193 - C.F.: 

84004370155 

 

7  

11. Varie ed eventuali 

La prof.ssa Loriggiola riferisce sinteticamente i risultati delle attività di orientamento in ingresso che 

si sono svolte tra ottobre e dicembre; si rileva un aumento generalizzato della partecipazione agli 

open day per tutti gli indirizzi dell’istituto. La Fs ringrazia i colleghi che si sono resi disponibili a 

realizzare le attività, ma sollecita i presenti a una maggiore partecipazione, soprattutto per 

l’appuntamento che viene programmato nel mese di novembre. La sintesi delle attività verrà caricata 

nell’area riservata presente sul sito. 

La prof.ssa Nebuloni comunica che nella commissione per lo studio di fattibilità dell’indirizzo SIA 

quadriennale è stata inserita la prof.ssa Giovanna Maressa. 

La DS ricorda ai presenti di votare entro le ore 21:00 

     La seduta è tolta alle ore 17:25. 

 

  La Dirigente Scolastica        La Segretaria 

    Laura L. M. Landonio         Antonella Ruggiero 


